



**LORENZO DE ZAVALA**  
**(3 de octubre de 1788 — 15 de noviembre de 1836)**

Nacido en Yucatán en 1788, Lorenzo de Zavala dedicó su vida a la lucha contra la opresión. Sin duda, esto fue el caso cuando su antiguo aliado, Santa Anna, estableció un régimen centralista en México que reprimió al federalismo. Zavala hizo la única cosa que podía para debilitar la mano de hierro del líder: ayudó a fomentar la Revolución de Texas.

Su experiencia y reputación de guerrero honrado hizo de Zavala un aliado valioso para la causa texana. Como joven, había sido encarcelado por criticar el dominio español sobre México. Tras la independencia de México en 1821, ayudó a escribir la constitución de la nueva nación.

Durante su tiempo en México, Zavala ocupó un rango de despachos elegidos y asignados. Sin embargo, en 1834, la lealtad de Zavala se cambiaría hacia el norte. Fue entonces que la consolidación del poder de Santa Anna cobró fuerza. Zavala protestó renunciando su puesto y se dirigió a Texas.

La nueva lealtad de Zavala hacia Texas fue finalizada. Firmó la Declaración de Independencia de Texas, ayudó a escribir la constitución texana, y sirvió como el primer vicepresidente de la República.

En octubre de 1836, su mala salud lo obligó a retirarse de la vida pública. Un mes después, en un día muy helado en noviembre, a Zavala se le volteó el bote de remos en el Buffalo Bayou. Después de su accidente, a Zavala le dio pulmonía, de la cual nunca se repuso. El héroe que ayudó asegurar la independencia de Texas fue enterrado en un cementerio familiar cerca del campo de la Batalla de San Jacinto.